
COMMISSIONE SULL’INTELLIGENZA ARTIFICIALE 

Riunione del 16 gennaio 2024 

 

L’anno 2024 ed allì 16 gennaio alle ore 14,30 si è riunita in modalità fisica e telematica, 

mediante Zoom, la Commissione sull’Intelligenza Artificiale del Consiglio dell’Ordine 

nella persona dei Sig.ri Avvocati: 

BERTOLI Germana (Coordinatore)  

CIURCINA Marco (Coordinatore)  

MICHELA Cristiano (Coordinatore) 

BONA Marco (Coordinatore) 

MARELLO Enrico (Componente esterno) 

 

Sono presenti (X): 

BERTOLI GERMANA  

CIURCINA MARCO X  

MICHELA CRISTIANO  

BONA MARCO  

MARELLO ENRICO  

  

BARBERO ANDREA  

BLENGINO CARLO  

BUSSOLATI NICOLÒ                                          X 

CAVASINO GIUSEPPINA SABRINA X 

CERLON CLARA X  

CHIABOTTO ALESSIO X 

CIARAMELLA MARIA IRMA  

COSTA DAVIDE  

DEL NOCE ALBERTO X 

DIOTALLEVI VITTORIA X 

DIRUTIGLIANO JACOPO X 

FARAONI STEFANO X 



FIORENTINI SARA X 

GIUNTA JACOPO  

GONELLA CARLO   

GRIBALDO PAOLA X 

LESSONA ENRICO X  

LOMBARDO EDOARDO X 

MACERELLI ELENA  

MESIANO MARILENA  

NEGRO CARLO  X 

PISANO PAOLO  X 

SAGLIONE LUCA  X 

VERCELLI ALBERTO   

ZANARDI LANDI FEDERICO  

 

Gli altri sono assenti giustificati. 

*** 

Prende la parola l’avv. Marco Ciurcina che invita gli altri membri della Commissione a fornire 

aggiornamenti circa lo stato delle varie iniziative. 

Interviene l’avv. Vittoria Diotallevi che, quale componente del gruppo sui neurodiritti, segnala 

di aver contattato l’avv. Paloma Llaneza del foro di Madrid invitandola quale relatrice per il 

convegno. L’avv. Llaneza ha dato la propria disponibilità per partecipare.   

L’avv. Diotallevi informa, inoltre, gli altri membri della Commissione che verrà fissata una call 

per parlare con tutti i relatori, tra cui i prof. Paolo Benanti e Oreste Pollicino e l’avv. Stefano 

Faraoni. 

Quanto all’avv. Llaneza, l’avv. Diotallevi chiede se c’è possibilità di ospitarla a Torino; 

diversamente, la partecipazione avverrà da remoto.  

L’avv. Ciurcina si fa carico di porre la questione, anche per gli altri convegni, in Consiglio. 

L’avv. Ciurcina chiede in quale periodo si pensa di organizzare l’evento.  

L’avv. Diotellevi precisa che si ipotizza di organizzare l’evento ad inizio aprile, ferma la 

necessità di avere conferma da tutti i relatori. 



Quanto al gruppo vademecum, l’avv. Diotallevi segnala di aver inviato una e-mail il 20 

dicembre per fissare un incontro. Informa, inoltre, gli altri membri della Commissione di aver 

imbastito uno schema di vademecum con l’avv. Clara Cerlon.  

Dopo un sollecito, si è tenuto un primo incontro con alcuni membri del gruppo il 15 gennaio. 

L’ipotesi operativa è quella di fare dei sottogruppi di tre persone, che si occupino di sviluppare 

i singoli argomenti.  

La prossima riunione del gruppo è fissata pe lunedì 29 gennaio ore 13:00. 

L’avv. Ciurcina ringrazia l’avv. Diotallevi e chiede se gli altri membri della Commissione 

abbiamo aggiornamenti sulle iniziative. 

Prende la parola l’avv. Luca Saglione, che segnala che il convegno su “risorse umane e 

Intelligenza Artificiale” è in fase di organizzazione. 

Interviene l’avv. Enrico Lessona che informa che l’organizzazione del convegno su 

“Intelligenza Artificiale e proprietà intellettuale” è al momento ferma, ma che contatterà nei 

prossimi giorni gli altri membri del gruppo per delineare gli argomenti da trattare e avviare 

l’organizzazione.  

Prendono la parola gli avv. Paolo Pisano ed Edoardo Lombardo che precisano che vorrebbero 

dividere l’evento su “data protection e Intelligenza Artificiale” in due parti: una sulla normativa 

GDPR e AI Act e una su cybersecurity. 

Quanto alla prima parte, segnalano di aver invitato l’onorevole Brando Benifei, l’avv. Guido 

Ippolito (funzionario presso il Garante per la protezione dei dati personali) e di star vagliando 

altri relatori. Quanto, invece, alla seconda parte, l’avv. Pisano segnala di voler invitare, come 

relatore, un tecnico-informatico che si occupa di cybersecurity intelligence e, in particolare, di 

incidenti informatici. 

L’avv. Ciurcina chiede in che periodo si pensa di organizzare l’evento. Interviene l’avv. 

Lombardo, che rileva che sono vicine le elezioni europee: vista la presenza, tra i relatori, di un 

onorevole, sarebbe forse opportuno fissare il convegno a fine marzo.  

L’avv. Ciurcina condivide l’idea di non fissare l’evento durante la campagna elettorale. 

Chiarisce che gli organizzatori del convegno potranno contattare direttamente l’onorevole 

Benifei, il Consiglio manderà successivamente un invito ufficiale. 



Quanto al gruppo di iniziative normative, l’avv. Ciurcina precisa che la Commissione europea 

ha lanciato una call “for contributions on competition in virtual world and generative AI” avente 

dead line 11 marzo 2024. Sarebbe opportuno, sebbene il tempo a disposizione sia poco, valutare 

una partecipazione. 

L’avv. Lombardo e l’avv. Diotallevi rilevano che si potrebbe valutare inviare il vademecum, se 

on topic. 

L’avv. Faraoni precisa che, da una prima lettura della call, emergono alcuni macro-temi. 

Alcuni di essi riguardano i mondi virtuali, tematica di cui l’avv. Faraoni si occuperà nei 

prossimi mesi. Suggerisce, quindi, di parlarne nuovamente durante la prossima riunione 

verificando l’attinenza con la Commissione. 

L’avv. Ciurcina suggerisce di parlare anche di tutela dei cittadini in senso ampio e non solo agli 

avvocati. 

Infine, l’avv. Faraoni suggerisce di fare approfondimenti sul nuovo Data Act, che ha 

interferenze con AI Act.  

Interviene l’avv. Lombardo, che precisa che il Data Act riguarda l’interscambio di dati tra 

aziende. Potrebbe essere opportuno trattarlo nel convegno su “data protection e IA”. 

*** 

La prossima riunione è fissata per il 20 febbraio 2024, ore 14:30, salvo rettifiche che verranno 

comunicate. 

*** 

La seduta è tolta alle ore 15,30. 

 

 


